
Советы психолога: ребенок ворует и врет                  
 

        Если в вашем доме завелся маленький врунишка и воришка, то, конечно, 

ничего хорошего в этом нет. Когда ребенок без спроса берет деньги, чужие 

вещи и обманывает, нужно срочно принимать меры, иначе такое поведение 

превратится в очень неприятные черты характера и сломает ему жизнь. 

       Первая и вполне естественная реакция родителей – наказание. Отругать, 

поставить в угол, лишить лакомства или развлечения, «никуда не пойдешь, 

даже в школу» – грозные меры, но они не всегда приносят желаемых плодов. 

Психологи советуют сначала поговорить с ребенком, досконально 

разобраться в причинах проступка, а уже потом принимать решение. 

Чего делать нельзя ни в коем случае 

Правильная тактика поведения – залог успешного диалога с ребенком. 

Необдуманное наказание может раз и навсегда лишить вас авторитета и 

доверия сына или дочери. 

• Не устраивайте публичного разбора полета, особенно если ребенок 

совершил кражу впервые. 

• Не навешивайте ярлыки, не называйте ребенка преступником, 

вором, не рисуйте мрачных картин тюремного будущего. 

• Не произносите фраз типа «Мы тебя не для того растили», «В нашей 

семье воров нет», «Я от тебя такого не ожидал». 

• Не сравнивайте ребенка с другими детьми, известными 

преступниками, отрицательными персонажами, не приводите 

примеры из семейной истории, например, «Ты весь в деда, который 

отсидел 25 лет». 

• Не изводите постоянными попреками и напоминаниями о 

совершенном проступке. 

• Не обсуждайте ситуацию с посторонними людьми и членами семьи 

в присутствии ребенка, смакуя детали и тем самым его унижая. 

• Не вспоминайте прошлые проступки, ругая за то, что произошло 

только что. 



Как бы дерзко ни вел себя ребенок, он все равно боится и ждет наказания, 

поэтому перечисленные негативные высказывания будут восприняты в 

штыки. Это будет как в известном анекдоте – «веду себя так, как ты меня 

назвал, что тебе не нравится?». Если вы выберете правильную тактику, он 

прислушается, и тогда у вас получится разговор, из которого он сделает 

правильные выводы.  

Почему ребенок обманывает и берет чужое 

Причины могут быть самые разнообразные, и многие связаны с 

неправильным поведением родителей. 

• Вы легкомысленно пообещали обязательно купить какую-то вещь, 

но так и не сделали этого. Присваивая себе чужую вещь, ребенок 

убедит себя, что он не виноват, к краже его подтолкнули родители, 

которые не сдержали слова. Что же еще оставалось делать?! 

• Если ребенок растет в неблагополучной семье, то воровство и обман 

могут быть защитной реакцией на негативную атмосферу в доме и 

равнодушие родителей. Обычно такие дети выбирают себе более 

удачливую жертву среди сверстников. В данной ситуации нужна 

профессиональная помощь психолога. 

• Непоследовательность и несогласованность взрослых 

родственников. Например, мама запрещает кушать мороженое, а 

дедушка готов покупать его килограммами, но просит маме не 

говорить. Папа рассказывает, что лгать и воровать нехорошо, а сам 

при ребенке врет начальнику, что болен, и едет на рыбалку, и 

приносит с работы калькулятор. Получается, правила все-таки 

можно нарушать?! При совершении кражи или обмане у ребенка 

уже готово оправдание: дедушка и папа тоже так делают, значит, все 

можно. А ведь родительский авторитет сопровождает нас всю 

жизнь! 

• Нередко на ложь и кражу ребенка толкает тотальный контроль со 

стороны взрослых, тогда это является своеобразной обороной, 

искаженным проявлением самостоятельности. Обратная сторона 

медали – равнодушие родителей, и таким образом дети пытаются 

привлечь к себе их внимание. 

• Другая распространенная причина – это зависть. Вроде бы у ребенка 

все есть, но ему хочется обладать вещами, которые принадлежат 

другому ребенку. Помните, трава у соседа всегда зеленее? Да и 

достаток у всех семей разный. 

Каждая ситуация уникальна, и перечислять возможные причины можно 

бесконечно, тем важнее выяснить, что именно спровоцировало вашего 



ребенка. Изменить нежелательное поведение можно только, искоренив его 

причину. 

Что делать? 

Если вы поймали ребенка на месте преступления, уверены в его вине на 

100%, то психологи рекомендуют, во-первых, сразу же пресечь воровство, 

во-вторых, спокойно поговорить с ребенком, именно спокойно – без криков и 

обвинений, и, в-третьих, наказать. 

Разговор 

Беседа должна проходить в спокойной обстановке, чтобы никто вам не 

мешал. Говорите спокойно, ровно. Обязательно скажите, что вам очень 

стыдно и вам тяжело понимать и принимать то, что такое могло случиться в 

вашей семье. Выясните, зачем он взял деньги или вещь, что двигало им. 

Следующий шаг, объясните, что такое деньги, как тяжело они даются, на что 

они идут. В будущем ребенка, если он достаточно взрослый, можно привлечь 

к планированию бюджета, чтобы он лучше понимал, какая сумма уходит на 

квартплату, какая – на продукты, какая – на развлечения и т. д. 

Малышу, если он совершил кражу или обман впервые, объясните, что так 

поступать нехорошо, что правда всегда выплывает наружу, здесь можно 

привести примеры из мультфильма или вашего опыта. Скажите, что воровать 

и обманывать – не самый лучший выход, простой вежливой просьбой можно 

добиться большего. 

Наказание 

Самая действенная мера, по мнению психологов – это заставить ребенка 

полностью восполнить нанесенный ущерб самостоятельно. Важное условие: 

он должен заработать деньги сам, почувствовать их ценность. Подростку 

можно предложить подработку, например, раздавать листовки, разносить 

почту, продавать газеты и т. д. Ребенку помладше подойдет следующий 

вариант: вы будете платить ему небольшие суммы за домашние дела. НО!!! 

которые не входят в его ежедневные обязанности: уборка, мытье посуды, 

работа на дачном участке. Так у него появятся свои деньги, из которых он 

должен будет возмещать ущерб. Если проступок совершил малыш, 

например, украл игрушку у друга, то, кроме украденного, он должен отдать 

пострадавшему вещь, которая представляет для него большую ценность. 

Ваша задача – показать ребенку, что он совершил серьезный проступок, что 

выбранное наказание справедливо, что вы понимаете, что он сделал ошибку, 



и не стали любить его меньше, но в то же время готовы принять самые 

решительные меры. 

Не пойман – не вор 

В случае, когда вина ребенка не доказана, лучше промолчать. Отложите 

разговор до того момента, когда будете абсолютно уверены. Несправедливое 

обвинение травмирует детскую психику. 

Конечно, полностью оправдывать такие серьезные проступки нельзя. 

Ребенок в 4-5 лет хорошо понимает, что, обманывая и присваивая чужие 

вещи, он поступает нехорошо, совершает запрещенное действие. Наказание 

должно быть правильным и соразмерным. Если эти меры не помогли, не 

стесняйтесь обратиться к детскому психологу, он обязательно найдет выход 

из данной ситуации. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Ребенок не хочет учиться в школе: причины и решения 

Школьные годы не всегда оказываются чудесными. Если каждый день ваш 

ребенок собирается в школу, как на каторгу, с неохотой рассказывает, как 

прошел день, а на собраниях вы чувствуете себя не в своей тарелке, возможно, 

причина этого вовсе не в лени и плохом характере. 

Психологи выделяют несколько причин неприязненного отношения к 

школе и учебе 

Понимая, почему ребенок ищет любой предлог остаться дома, вы сможете 

решить сложную ситуацию. 

Профиль класса/школы не отвечает склонностям ребенка 

Не всем детям предметы даются одинаково хорошо. В гуманитарном классе 

технарю скучно, он искренне не понимает разницы между ямбом и хореем, а 

гуманитарий с ужасом ждет очередной контрольной в физико-математической 

школе. 

Решение. Поговорите с ребенком, выясните, какие предметы ему нравятся, по 

каким выше успеваемость, пройдите тесты для определения его склонностей. 

Если он учится еще в начальной школе, запишите его в кружки разной 

направленности, пусть он найдет занятие по душе. 

Ребенок психологически не готов к учебе 

Такие дети хорошо развиты интеллектуально, но на уроках они постоянно 

отвлекаются, им трудно сосредоточиться, они постоянно опаздывают и не 

могут правильно организовать свое время, поэтому появляются проблемы с 

успеваемостью. Это признаки психологической неготовности к школе. 

Решение. Мягко приучайте ребенка к дисциплине, формируйте у него чувство 

ответственности, создавайте положительный образ школы. Убедите, что 

школа – прерогатива взрослых, и ребенку очень повезло, раз он может ее 

посещать, теперь он большой. Может помочь следующая тактика: внесите в 

выполнение домашнего задания элемент игры и делайте небольшие перерывы 

между разными предметами. 



Многие родители отдают детей в школу в 6 лет – это не совсем правильно. У 

таких малышей часто адаптация проходит тяжело, поэтому, если есть 

возможность, лучше подождать до 7 лет. 

Гиперактивность 

Детям, у которых выявлен синдром дефицита внимания и гиперактивности, 

сложно учиться в школе, они с трудом сосредотачиваются на уроке, постоянно 

вертятся, быстро теряют интерес. 

Решение. Для быстрой адаптации к школе ребенку с СДВГ необходима 

помощь психолога. Попросите учителя чаще вызывать непоседу к доске, 

привлекать к участию в различных мероприятиях. Дома в комнате, где ребенок 

учит уроки, не должно быть ни компьютера, ни телевизора. 

Школьник не успевает отдохнуть 

Подумайте, как вы встречаете ребенка после школы. Расспрашиваете об 

оценках и усаживаете за домашнее задание? Ведете сразу в музыкалку или 

спортивную секцию? Уставший ребенок либо выполняет уроки наспех, лишь 

бы от него отвязались, либо, наоборот, еле-еле перебирается от одного 

предмета к другому. Информация практически не усваивается, успеваемость 

падает, ребенок постоянно чувствует сонливость и усталость, мысль об учебе 

вызывает отвращение. 

Решение. Обязательно давайте ребенку отдохнуть после школы час или 

полтора. Он должен полностью отвлечься от занятий – погулять, поспать, 

поиграть. Домашнее задание обычно чуть сложнее материала, пройденного на 

уроке, и требует свежей головы. Полноценно отдыхая, ребенок будет учиться 

с большим прилежанием и удовольствием. 

Ленивый вундеркинд 

Если ребенку все школьные предметы даются удивительно легко, то со 

временем он может начать наплевательски относиться к учебе, перестать 

делать уроки. От него можно услышать: «Это легкотня», «Я решу за пять 

минут и так» и т. д. В итоге желания идти в школу все меньше и меньше. 

Решение. Отдайте ребенка в класс или школу с углубленным изучением 

предмета, который отвечает его природным склонностям, и он снова 

почувствует желание и интерес к учебе. 



«Драмкружок, кружок по фото – это слишком много что-то…» 

Родители, конечно, хотят дать своему малышу «все». Дополнительные занятия 

необходимы для разностороннего развития, но слишком плотный график не 

оставляет ребенку времени на то, чтобы отдыхать и как следует учиться. 

Школа, кружок, домашнее задание – вот уже пора ложиться спать, а ведь в 

некоторые секции и студии ребенок ходит и в выходные, то есть свободных 

дней у него просто не остается. Такого плотного графика не выдерживают 

даже взрослые! Родители ни за что не признаются, что сами устали водить 

ребенка то туда, то сюда. 

Решение. Если ребенок мало отдыхает, из-за этого начались проблемы с 

учебой, психологи рекомендуют немедленно сократить дополнительные 

занятия. Выберите самый любимый кружок и только один вид спорта в сезон. 

Мало контроля 

Без присмотра дети часто поддаются соблазну и вместо того, чтобы делать 

уроки, они гуляют, смотрят телевизор или сидят в компьютере, пока родители 

не придут с работы. Домашнее задание в итоге делается кое-как, и ребенок, 

естественно, не хочет идти в школу, опасаясь низкой оценки. 

Решение. Объясните ребенку, что учеба в школе, уроки – это его зона 

ответственности, что он как взрослый человек должен относиться к этому 

серьезно. Покажите, что в трудной ситуации вы придете на помощь. Система 

контроля обязана быть достаточно мягкой и постоянной и в то же время 

строиться на доверии. Не забывайте проверять дневник, спрашивать, как дела 

в школе, общаться с классным руководителем. 

Конфликт в школе 

Эта проблема обычно возникает в средних классах. Если у ребенка конфликт 

с одноклассниками или с учителем, он начинает искать любой предлог, лишь 

бы с ними не встречаться. Он притворяется больным, прогуливает занятия и т. 

д. 

Решение. Здесь важно выяснить, что и почему произошло. Если вы 

подозреваете конфликт, выведите ребенка на доверительный разговор. 

Начните издалека: вспомните подобный случай из своего детства. После этого 

ребенок, скорее всего, сам захочет все рассказать. Поговорите с 

преподавателем, родителями одноклассников-участников конфликта, но ни в 

коем случае с самими ребятами – сделаете еще хуже. Обратитесь к школьному 

психологу, он даст профессиональный совет, исходя из ситуации. Если 



конфликт не разрешится, стоит подумать о переводе в другой класс или школу. 

Ваш ребенок должен понимать, что вы будете на его стороне, поддержите в 

любом случае. Выстраивайте доверительные отношения с ним, чтобы быть в 

курсе того, что происходит на самом деле в его жизни. 

Отсутствие мотивации 

Если для первоклассников учитель – царь и бог, то они серьезно относятся к 

учебе, стремятся получить хорошую оценку. По мере взросления желание 

учиться снижается, авторитет учителя падает, появляется много отвлекающих 

факторов. 

Решение. Ставьте конкретные цели. Подумайте вместе с подростком: кем он 

хочет стать, где учиться после школы. При возможности посетите день 

открытых дверей выбранного вуза, совершите экскурсию на предприятие. 

Тогда подросток начнет относиться к учебе как к средству достижения 

поставленной цели. 

Буря эмоций 

Подросток переживает все события очень остро: неудача на экзамене, переезд, 

повторный брак родителей, первая любовь… Тут уж, понятно, не до учебы. 

Решение. Если с самого начала у вас сложились доверительные отношения с 

ребенком, то он сам расскажет о своих проблемах, и вы сможете вовремя 

заметить кризис и поможете подростку с ним справиться. Если налаженного 

диалога пока нет, самое время сделать это: покажите, что ребенок может 

рассчитывать на вашу поддержку, ни в коем случае не говорите, что вам кто-

то рассказал его секрет, и не выпытывайте, поделитесь подобной историей из 

своей жизни. Как только эмоциональная буря утихнет, проблемы с учебой 

исчезнут. 

По какой бы причине ребенок не отлынивал от учебы, вы всегда должны быть 

на его стороне. Не спешите его ругать и наказывать, может оказаться, что 

истинные причины нежелания идти в школу, намного глубже, чем вы думаете. 

Спросите себя: знаю ли я, что происходит с моим ребенком в школе? 

интересно ли ему там? правильно ли выстроен его день? достаточно ли он 

отдыхает? 

 


